

12.00 Uhr

André Rehmsmeier, Stadtbaumeister der Stadt Ladenburg, Leiter Bauamt | Municipal Architect of the town of Ladenburg, Head of the Building Department

50 Jahre Stadtsanierung in Ladenburg - Vom 1. Sanierungsgebiet 1972 bis zum Gestaltungspreis 2022  
50 Years of Urban Redevelopment in Ladenburg - From the 1st Redevelopment Area to the 2022 Design Award

12.30 Uhr

Andreas Kovar, Geschäftsführer von Kovar & Partners  
Managing Director of Kovar & Partners

Sanierungsbedarf bei den rechtlichen Rahmenbedingungen für Baudenkmäler  
The Legal Framework for Historical Monuments Requires Renovation

13.00 Uhr Mittagessen | Lunch

14.00 Uhr

Niklaus Ledergerber, Denkmalpfleger der Welterbestadt St.Gallen, ISG-Vizepräsident | Curator of Monuments St. Gallen, Deputy President of the ISG

Ringens um eine hohe Baukultur - das Davos Qualitätssystem | Struggling to attain high-quality Baukultur - The Davos Quality System

14.30 Uhr

Anna Maria Boll, Welterbe-Managerin Bad Kissingen  
World Heritage Site Manager, Bad Kissingen

Christine Schwind, Leiterin Technische Infrastruktur der Stadt Bad Kissingen | Head of Technical Infrastructure, Bad Kissingen

Welterbe und Stadtentwicklung - zwei Freunde  
World Heritage and Urban Development - Two Friends

15.00 Uhr

Iveta Cerna, Direktorin der Villa Tugendhat, Brunn  
Director of Villa Tugendhat, Brno

Jenseits des Gläsernen Zimmers: Betreff - die Restaurierung der Villa Tugendhat in Brunn  
Beyond the Glass Room: RE - the Restoration of Villa Tugendhat in Brno

15.30 Uhr Kaffeepause | Coffee break

16.00 Uhr

Sabine Ambrosius, Referentin für UNESCO-Welterbe, Landesdenkmalamt Berlin | UNESCO World Heritage consultant, Berlin Heritage Conservation Authority

Die Siedlungen der Berliner Moderne. Bestand - Aufgaben - Herausforderungen - Strategie | Berlin's Modernist Housing Estates: Existing Structures - Tasks - Challenges - Strategy

16.30 Uhr

Birgit Knauer, TU Wien, Forschungsbereich Denkmalpflege und Bauen im Bestand | TU Wien, Field of research is monument protection and building within existing structures

Ungeliebt und unbekannt. Junges Erbe als Herausforderung und Aufgabe | Unloved and Unknown. Recent Heritage as a Challenge and Task

Abschlussdiskussion | Closing Discussion

Samstag, 25. Juni 2022  
Saturday 25 June 2022

Exkursion Welterbe Graz  
Field Trip World Heritage Graz

9.00 Uhr

Treffpunkt: Mariahilferplatz vor der Kirche  
Meeting Point: Mariahilferplatz in front of the church

Renovierung Minoritenkloster  
Renovation of the Minorite monastery

Dipl.-Ing. Peter Grabner, Diözese Graz-Seckau

Revitalisierung der Grazer Burg  
Revitalization of Graz Castle

Dipl.-Ing. Markus Bogensberger, Land Steiermark  
Dipl.-Ing. Markus Zechner, Zechner Denkmal Consulting

Bauen im denkmalgeschützten Ensemble der Universität Graz, Universitätsbibliothek  
Building within the listed ensemble of Graz University, Library

Dipl.-Ing. Magnus Griesbeck, Atelier Thomas Pucher

Das renovierte historische Glashaus der Universität Graz | The renovated historical greenhouse of Graz University

Dipl.-Biol. Dr. Christian Berg, Universität Graz  
Jonathan Wilfling B. Sc., Universität Graz

Veranstalter | Organiser

Internationales Städteforum in Graz  
International Forum of Towns in Graz

Mitveranstalter | Co-organiser

ICOMOS Austria

Termin | Date

23. - 25. Juni 2022  
23 - 25 June 2022

Veranstaltungsort | Venue

Heimatsaal des Volkskundemuseums (Folk Life Museum) Graz, Paulustorgasse 13

Teilnahmegebühren | Congress fees

Ausstellungs- und Symposiumseröffnung  
Opening of exhibition and of symposium  
kostenfrei | free of charge

ISG-Mitglieder | ISG-Members € 50  
Nicht-Mitglieder | Non members € 65

Studierende | Students € 15

• inklusive Unterlagen,  
Mittagessen und Kaffee  
• inclusive dossier, lunch and coffee

Exkursion | Field Trip

• begrenzte TeilnehmerInnenzahl | limited number of participants  
• inklusive Mittagessen | inclusive lunch

Anmeldung | Registration

Internationales Städteforum in Graz  
A-8010 Graz, Hauptplatz 3  
Tel.: 0043/316/825395  
symposium@staedteforum.at  
www.staedteforum.at

Hotelbuchung | Hotel booking

Graz Tourismus  
www.graztourismus.at

Es gelten die jeweiligen Corona Maßnahmen.  
The respective Covid 19 measures apply.



Förderer/Sponsoren/Exkursionspartner  
Sponsors/Field trip partners



ISG-Symposium 2022  
50 Jahre Welterbekonvention  
50th anniversary  
World Heritage Convention



# IN RESTAURO:

Denkmal- und Welterbeschutz  
Ganzheitliche Ansätze für einen zeitgemäßen Denkmalschutz

UNDER RESTORATION:  
Monument Conservation and World Heritage Protection  
Holistic approaches for contemporary monument protection

23. - 25. Juni 2022  
23 - 25 June 2022

Heimatsaal des Volkskundemuseums Graz  
www.staedteforum.at

Donnerstag, 23. Juni 2022  
Thursday 23 June 2022

Öffentliche Abendveranstaltung / Ausstellungs- und Symposiumseröffnung  
Public evening event / Opening of exhibition and of symposium

16.30 Uhr

Elsa Brunner, Bundesministerium für Kunst, Kultur, öffentlichen Dienst und Sport (BMKÖS)  
Federal Ministry for Arts, Culture, Civil Service and Sport (BMKÖES)

16.45 Uhr

Elsa Brunner, Leiterin der Abteilung Denkmalschutz, Baukultur und Kunstrückgabeangelegenheiten | Head of the Department for Monument Protection, Building Culture and Art Restitution

Denkmal- und Welterbeschutz als Kernelemente von Baukultur - Ein Plädoyer für einen legislatischen Gesamtplan | Monument Protection and World Heritage Protection as Core Elements of Building Culture - A Plea for a Legal Master Plan

17.15 Uhr

Caroline Jäger-Klein, Präsidentin ICOMOS Austria  
President of ICOMOS Austria

Baukultur im Welterbe.  
Interventionen für Schloss Eggenberg  
Building Culture in the World Heritage Site.  
Interventions for Schloss Eggenberg

17.45 Uhr

Burkhardt Rukschcio, Architekt und Kunsthistoriker  
Architect and Art Historian

Die Wiederherstellung des Looshauses in Wien  
The Restoration of the Loos House in Vienna

Ausklang  
Convivial evening

Freitag, 24. Juni 2022  
Friday 24 June 2022

ab 8.15 Uhr  
Registrierung und Kaffee | Registration and Coffee

8.45 Uhr

Judith Schwentner, Vizebürgermeisterin der Stadt Graz und ISG Präsidentin | Deputy Mayor of the City of Graz and ISG President

9.00 Uhr

Eva Blimlinger, Abgeordnete zum Nationalrat  
Member of National Council

Welterbe versus Neuer Architektur? - Kein Gegensatz  
World Heritage vs. New Architecture? - Not opposites

9.30 Uhr

Christoph Bazil, Präsident des Bundesdenkmalamtes  
President of the Federal Monuments Authority Austria

Die Welterbekonvention aus Sicht des Denkmalschutzrechts | The World Heritage Convention from the Perspective of Monument Protection Law

10.00 Uhr

Manfred Matzka, Verfassungsjurist  
Constitutional Lawyer

Umsetzung der Welterbekonvention durch Bund, Länder und Gemeinden  
Implementation of the World Heritage Convention by the Federal Government, Provinces and Municipalities

10.30 Uhr

Michael Sachs, Vizepräsident des Bundesverwaltungsgerichtes  
Deputy President of the Federal Administrative Court

Die Judikatur des Bundesverwaltungsgerichtes zu Denkmalschutzfragen  
Rulings of the Federal Administrative Court on Issues Regarding Monument Protection

11.00 Uhr Kaffeepause | Coffee break

11.30 Uhr

Frank Altenburg, Niederländische Agentur für Kulturerbe  
Cultural Heritage Agency of the Netherlands

Die Integration des kulturellen Erbes. Aktuelle Denkmalschutzpolitik in den Niederlanden | Integrating heritage. Current heritage policies in The Netherlands



© Hans-Lars Boetius

**Frank Altenburg**

Leitender politischer Berater bei der niederländischen Agentur für Kulturerbe, im Bereich kulturelles Erbe und Raumplanung. Davor Mitarbeiter der Abteilung für architektonisches Kulturerbe der Stadt Rotterdam, Dozent für Denkmalschutztheorie an der Reinwardt Akademie (Universität der Künste Amsterdam).

Senior policy advisor at the Cultural Heritage Agency of the Netherlands, working in the field of cultural heritage and spatial planning. Before this, he was a staff member in the Department for Built Heritage of the City of Rotterdam. He has also been active as a lecturer in Heritage Theory at the Reinwardt Academy (Amsterdam University of the Arts).



© Wilke

**Dr. Christoph Bazil**

Präsident des Bundesdenkmalamtes, der Jurist war davor Leiter der Abteilung für Kunstrückgabeangelegenheiten und für Denkmalschutz (Aufgaben u. a. Angelegenheiten des Bundesdenkmalamtes und des UNESCO-Welterbes) des Bundeskanzleramtes.

President of the Federal Monuments Authority, the lawyer was previously head of the Department for Art Restitution and Monument Protection (tasks including issues relating to the Federal Monuments Authority and UNESCO World Heritage) at the Federal Chancellery.



© Karoline Wolf

**Sabine Ambrosius M.A.**

Referentin für Welterbe im Landesdenkmalamt Berlin, Mitglied von ICOMOS Deutschland davor langjährige Denkmalpflegerin in der Stadt Potsdam. Studium der Kunstwissenschaft, Betriebswirtschaft und der Spanischen Philologie an der TU und der Freien Universität Berlin.

Consultant for World Heritage at the Berlin Heritage Conservation Authority, member of ICOMOS Germany. For many years a monument preservation expert in Potsdam. Studied Art History, Business Administration and Spanish Language and Literature at TU Berlin and the Freie Universität Berlin.



© Parlamentsdirektion / PHOTO SIMONIS

**Oberrätin Mag. Eva Blimlinger**

Abgeordnete zum Nationalrat, Sprecherin für Kunst & Kultur, Wissenschaft & Forschung, Medien, Öffentlicher Dienst, Gedenkpolitik, Antisemitismus und Rechtsextremismus. War Rektorin der Akademie der bildenden Künste Wien und Präsidentin der Österreichischen Universitätenkonferenz.

Member of the National Council, spokesperson for Arts & Culture, Science & Research, Media, Public Service, Remembrance Policy, Anti-Semitism and Right-wing Extremism. Was Rector of the Academy of Fine Arts Vienna and President of Universities Austria.



© KK

**Anna Maria Boll M.A.**

Site Managerin der Stadt Bad Kissingen/Great Spa Towns of Europe (seit 2020), Ausbildung im Bereich Kunstgeschichte und Denkmalpflege mit Schwerpunkt städtebaulicher Denkmalpflege sowie Weiterbildung im Bereich Strategisches Nachhaltigkeitsmanagement.

Site Manager of the town of Bad Kissingen/Great Spa Towns of Europe (since 2020), studied Art History and Architectural Heritage Conservation with a focus on urban architectural heritage conservation as well as further training in strategic sustainability management.



© KK

**Ing. arch. Iveta Cerna**

Architekturhistorikerin und -theoretikerin, Direktorin der Villa Tugendhat. Gründungsmitglied von DOCOMOMO International und Mitglied des ISC/Technology Docomomo, ICOMOS und ICOM sowie Gründerin des Expertenkomitees THICOM (Tugendhat House International Committee).

Architectural historian and theoretician, Director of Villa Tugendhat. Founding member of DOCOMOMO International and a member of ISC/Technology Docomomo, ICOMOS and ICOM as well as the founder of the Expert Committee THICOM - (Tugendhat House International Committee).



© BMKOS

**Dr. in Elsa Brunner**

Leiterin der Abteilung Denkmalschutz, Baukultur und Kunstrückgabeangelegenheiten im Bundesministerium für Kunst, Kultur, öffentlichen Dienst und Sport. Aktuelle Arbeitsschwerpunkte sind die Umsetzung der Baukulturellen Leitlinien des Bundes und die Stärkung der Verbindung Raumordnung und Baukultur.

Head of the Department for Monument Protection, Building Culture and Art Restitution at the Federal Ministry for Arts, Culture, Civil Service and Sport. Current focal points are the implementation of the Federal Guidelines on Building Culture and the strengthening of the link between spatial planning and building culture.



© Matthias Heiler

**Ao. Univ.-Prof. in Dipl.-Ing. in Dr. in Caroline Jäger-Klein**

Präsidentin des ICOMOS Nationalkomitees von Österreich, Professorin für Architekturgeschichte an der TU Wien, Schwerpunkt Österreichische Architektur des 19. und 20. Jahrhunderts. Sachverständige für Denkmalschutz-Angelegenheiten.

President of the Austrian National Committee of ICOMOS, Professor of History of Architecture at TU Wien, her area of focus is Austrian architecture in the 19th and 20th centuries. Technical expert on monument preservation issues.



© TU Wien

**MMag. a Dr. in techn. Birgit Knauer**

Studium der Kunstgeschichte und Romanistik an der Universität Wien. Forschung und Lehre am Lehrstuhl für Denkmalpflege und Bauen im Bestand der TU Wien (derzeit interimistische Leitung), v. a. zur Architektur der Nachkriegsmoderne in Österreich und zu Diskurs und Praxis von Städtebau und Denkmalpflege im 20. Jh.

Studied Art History and Romance Languages at the University of Vienna. Research and teaching at the Chair of Monument Preservation and Building within Existing Structures at TU Wien (currently interim head), especially Austrian post-war modernist architecture and discourse on and practice of urban development and monument preservation in the 20th century.



© privat

**Dipl.-Ing. Niklaus Ledergerber**

Architekt (ETH), seit 1991 Leiter der Denkmalpflege in St.Gallen, Präsident von ICOMOS Suisse, Präsident der Fachkommission Denkmalpflege des Kantons Appenzell Innerrhoden sowie Vizepräsident des Internationalen Städteforums in Graz.

Architect (ETH), Head of Monument Preservation in St. Gallen since 1991, President of ICOMOS Suisse, President of the Expert Commission on Monument Preservation in the canton of Appenzell Innerrhoden and Deputy President of the ISG, Graz



© KK

**Andreas Kovar**

Geschäftsführer von Kovar & Partners, die große Unternehmen beim Umgang mit sensiblen politischen Themen und Anspruchsgruppen beraten. Erfahrung als Berater im österreichischen und im Europäischen Parlament.

Managing Director of Kovar & Partners, which advises large companies on dealing with sensitive political issues and with stakeholders. He has experience as an advisor in the Austrian Parliament and the European Parliament.



© Parlamentsdirektion / Bildagentur Zolles KG / Jacqueline Godány

**Dr. Manfred Matzka**

Verfassungsjurist, zuletzt Präsidialchef des Bundeskanzleramtes und zeitweilig Leiter der Kunstsektion. Verfasser juristischer und kulturhistorischer Bücher. Lehrtätigkeit an mehreren Universitäten.

A constitutional lawyer, he was most recently head of the Federal Chancellery and was temporarily head of its Arts Department. Author of books on law and on cultural history. He teaches at various universities.



© privat

**Dipl.-Ing. André Rebsmeier**

Stadtbaumeister der Stadt Ladenburg, Leiter Bauamt und Fachbereichsleiter der Technischen Verwaltung der Stadt Ladenburg, Geschäftsführer des Wassergewinnungsverbands Lobdengau und Geschäftsführer der Stadtentwicklungsgesellschaft Ladenburg mbH.

Municipal Architect of the Town of Ladenburg, Head of the Building Department, Head of the Technical Administration Department of Ladenburg, Managing Director of the Lobdengau Water Extraction Association and also of Ladenburg's Urban Development Company.



© Regina Aigner/BKA

**Dr. Michael Sachs**

Vizepräsident des Bundesverwaltungsgerichtes. Studium der Rechtswissenschaften in Wien, danach Eintritt ins Wirtschaftsministerium. Später Kabinettschef und verschiedene leitende Funktionen im Ministerium und in der Privatwirtschaft, von 2002 bis Ende 2013 Vorsitzender des Bundesvergabeamtes.

Vice President of the Federal Administrative Court. Studied law in Vienna, then joined the Ministry of Economic Affairs. Later Chef de Cabinet. Held various executive functions in the Ministry and in the private sector, Chairman of the Federal Procurement Authority from 2002 to the end of 2013.



© KK

**Dr. Burkhardt Rukschcio**

Architekt, Stadtplaner, Kunsthistoriker, Ausstellungsgestalter und Loos-Spezialist. War Professor in Prag für die Restaurierung moderner Architektur. Architekturbüro in Wien und lebt heute in Südfrankreich. Schwerpunkte: Restaurierung denkmalgeschützter Bauten v. a. des 20. Jh., Publikationen über Architektur.

Architect, urban planner, art historian, exhibition designer and Loos specialist. Former holder of professorship in Prague for the restoration of modern architecture. Architecture office in Vienna; now lives in Southern France. Focus on the restoration of listed buildings, especially 20th century buildings, publications on architecture.



© KK

**Dipl.-Ing. in Christine Schwind**

Architektin und Stadtplanerin, Leiterin der Technischen Infrastruktur der Stadt Bad Kissingen mit Bauverwaltung, Unterer Denkmalschutz- und Bauaufsichtsbehörde, Stadt- und Verkehrsplanung, Hochbau, Tiefbau und Servicebetrieb.

Architect and urban planner, head of technical infrastructure in Bad Kissingen, comprising building administration, the local monument protection authority and building supervisory board, urban planning and traffic planning, structural engineering, civil engineering and service operations.